



COMUNICADO DE PRENSA - OCTUBRE 2024

Presentación y mesa redonda del libro **One Welfare (Un bienestar): sanidad y bienestar animal, seguridad alimentaria y sostenibilidad.**

Durante el día 19 de Septiembre se celebró en el Instituto Cervantes de Londres la presentación del libro: **One Welfare: animal health and welfare, food security and sustainability** [UN BIENESTAR: SALUD y BIENESTAR ANIMAL, SEGURIDAD ALIMENTARIA y SOSTENIBILIDAD] El libro ha sido editado por la Licenciada Veterinaria PhD Rebeca García Pinillos, Fundadora y Directora de One Welfare CIC (Reino Unido) y la DMTV. MSc. **Stella Maris Huertas**, experta en Bienestar Animal (Facultad de Veterinaria-Universidad de la República, Uruguay). El evento se llevó a cabo en colaboración con la Embajada Española en Londres, la Embajada de Uruguay en Londres, el Instituto Cervantes, La asociación de científicos españoles en Reino Unido (SRUK/CERU) y la organización sin ánimo de lucro One Welfare CIC.

Con la presencia de alrededor de un centenar de asistentes entre autoridades nacionales e internacionales, profesionales y representantes de diversos sectores relacionados con los sistemas alimentarios, académicos y público de interés, se celebró una sesión de apertura a cargo del director del Instituto Cervantes London, **D. Victor Ugarte Farrerons** con palabras de bienvenida del Sr. Embajador de Uruguay en Reino Unido **Sr. Luís Bermúdez**, seguido de la Consejera de agricultura de la Embada Española en Londres, **Dña. Alicia Villauriz**, el jefe de la sección de bienestar animal de la Comisión Europea, **D. Andrea Gavinelli** desde Bruselas, seguidas por la **Dra. Rebeca García Pinillos** y la **Dra. Stella Maris Huertas** desde Uruguay.

Esta sesión enfatizó la importancia del concepto One Welfare (un bienestar) y este libro en relación a la integración del bienestar animal como un elemento esencial dentro de las buenas prácticas de ganadería sostenibles y la agenda global 2030. La Dra. García Pinillos también enfatizó la importancia del bienestar y cuidado animal dentro de la historia cultural, recitando un fragmento del poema de la 'Glosa de las vacas', de Cristóbal de Castillejo (España, 1490-1550) e interpretando a la guitarra clásica las 'Diferencias sobre guárdame las vacas' de Luis de Narvaez (1526-1549) originalmente escrita para vihuela, el instrumento precursor de la guitarra clásica.

[insertar/referirse a la sección de detalles del libro para un artículo más extenso]

A continuación, se llevó a cabo una mesa redonda, presidida por **Maria Diez-Leon**, profesora del Royal Veterinary College y representante de SRUK/CERU y con la presencia del Prof. Donald Broom y de la **Dra. Rebeca García Pinillos** como panelistas, junto a exposiciones de



casos prácticos presentados en el libro por el **Mateus Paranhos da Costa**, de la Universidad Estadual Paulista, Brasil, explicando cómo los efectos positivos de las buenas prácticas de manejo repercuten tanto en el bienestar animal como en el bienestar humano; **Stella Maris Huertas** presentó un caso práctico del uso de sistemas silvopastorales en la producción de vacunos para carne en Uruguay y **Deborah Temple** de la Universidad Autónoma de Barcelona mostró un caso práctico sobre la importancia de una buena socialización y entrenamiento de los perros pastores y como esto ayuda a favorecer la relación humano-animal no solo a nivel de trabajo con su rol protegiendo las ovejas si no como compañeros de trabajo.

Los asistentes al evento tuvieron la oportunidad de escuchar y debatir los temas presentados con el catedrático **Donald Broom**, pionero en la ciencia del bienestar animal y la doctora **Rebeca García Pinillos**, pionera en One Welfare que nos recordó como el bienestar animal es uno de los pilares claves y base para desarrollar un enfoque 'One Welfare'. Este evento representó una notable oportunidad histórica y cultural, al unir a dos pioneros mundiales y expertos de primer orden que han hecho avanzar significativamente el bienestar de los animales y han contribuido al desarrollo de la sociedad.

Este libro invita a la reflexión sobre el vínculo entre los animales, las personas y sus entornos sociales y físicos en relación con la ganadería, la seguridad alimentaria y la sostenibilidad.

Ofrece una visión general de la ganadería y los sistemas de producción de alimentos relacionados con los animales en un contexto de Un Bienestar: **salud y bienestar animal, seguridad alimentaria y sostenibilidad**, considerando las interconexiones entre los animales, los humanos y su entorno y contribuyendo en base a evidencia hacia la inclusión del bienestar animal dentro de temas relevantes para los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) y otras políticas clave.

También abarca los sistemas de producción de alimentos y considera la integración del bienestar positivo, el estrés, el uso de indicadores de bienestar y la perspectiva económica. Conecta la teoría con ejemplos prácticos a través de estudios de casos, tanto por parte de organizaciones como de individuos que han implementado con éxito este enfoque de Un Bienestar.

Es una lectura esencial para académicos y profesionales que trabajan en sistemas agrícolas, productores de alimentos y desarrollo internacional. Es un texto innovador para profesionales veterinarios, del bienestar animal y todos aquellos que estén interesados en la seguridad alimentaria y los sistemas alimentarios sostenibles.

El libro se puede adquirir en

<https://www.cabidigitallibrary.org/doi/book/10.1079/9781789249507.0000>

con un 20% de descuento utilizando el código CAB20



Para más información sobre el concepto de One Welfare (un bienestar), visite el sitio web de la organización: www.onewelfareworld.org

Para más información o entrevistas

One Welfare CIC: +447477988818 director@onewelfareworld.org

Instituto Cervantes: +44 20 3239 1669 prensa.londres@cervantes.es

Detalle del libro

Prefacio: Rebeca García Pinillos y Stella Maris Huertas

Prólogo: Andrea Gavinelli, Jefe de la Unidad de Bienestar Animal de la Comisión Europea.

Introducción: Rebeca García Pinillos

Publicado: CAB Internacional (CABI) UK.

Este libro ha sido escrito en **7 capítulos** por un equipo de **21 expertos internacionales** de **10 países de América y Europa** que exploran el vínculo entre los animales, las personas, sus entornos sociales y físicos, la relación con la ganadería, la seguridad alimentaria y la sostenibilidad, en el contexto de un único bienestar: *One Welfare*.

Tras la publicación del Libro “*One Welfare Framework*” en 2018, la presente publicación pretende continuar con el desarrollo del concepto de One Welfare (Un Bienestar), considerando las interconexiones entre el bienestar de las personas, los animales y el medio ambiente; promoviendo una ganadería sostenible que sea aceptable desde el punto de vista ambiental, ético y económico para los consumidores, los productores y la sociedad en general. Vincula la sostenibilidad en la agricultura, el bienestar de los animales (tanto en cautiverio como silvestres), el impacto en el bienestar de las personas, incluyendo el empoderamiento de las mujeres y la igualdad de género con el entorno natural.

Los sistemas agrícolas sostenibles son aquellos que velen por la salud y el bienestar de todos los animales de producción, cuiden el medio ambiente natural, la vida silvestre, las personas y el planeta, teniendo en cuenta no sólo las necesidades a corto plazo, sino también las perspectivas a largo plazo de nuestro planeta.

Contenido:

El capítulo 1, trata sobre **La interconexión entre el bienestar animal, humano y su entorno**, escrito por **Catherine Devitt**, (Irlanda) e **Inger Anneberg** (Dinamarca). Pone de manifiesto cómo la intensificación de los sistemas productivos, para lograr más alimentos en un mundo en constante crecimiento, puede impactar negativamente en la salud de quienes interactúan con los animales, el bienestar de los mismos, y la importancia del entorno. Es innegable que el bienestar animal está estrechamente vinculado al ser humano. Se presentan casos prácticos muy interesantes en los que el bienestar de los animales se ve resentido por problemas de salud física o mental por presiones sufridas por los productores.



El capítulo 2, habla de **Los sistemas de producción de alimentos y su relación con el bienestar animal**, escrito por uno de los más reconocidos investigadores sobre el bienestar animal, el Prof. de la Univ. de Cambridge-UK, **Donald M. Broom**. Aborda con gran sabiduría los sistemas de producción de alimentos, su impacto en el bienestar animal y la integración desde una perspectiva de la sostenibilidad. Los sistemas de producción de alimentos deben ser sostenibles y el bienestar animal es un elemento crucial de esta ecuación. Afirma que un sistema o procedimiento es sostenible si es aceptable ahora y si sus efectos serán aceptables en el futuro.

El capítulo 3, **Integrar el bienestar animal como componente de los sistemas agrícolas sostenibles**, escrito por los Dres. **Stella Maris Huertas** (Uruguay), **Carmen Gallo** (Chile), **Tamara Tadich** (Chile) y **Francisco Galindo** (México), quienes forman parte del consorcio tripartito Centro Colaborador de OMSA en Bienestar Animal y sistemas pecuarios sostenibles para las Américas. En este capítulo se ahonda en el concepto de sostenibilidad y los elementos o pilares clave en los que se basa la sostenibilidad y que están muy alineados con el concepto

One Welfare: bienestar humano (mantener la salud consumiendo alimentos sanos y seguros, condiciones sociales dignas para los productores); bienestar animal (animales sanos y en buen estado de bienestar, aplicación de buenas prácticas de manipulación) y medio ambiente (uso eficiente del suelo, agua, energía renovable, cuidar la biodiversidad, etc.).

El capítulo 4, **Bienestar animal, estrés y seguridad alimentaria** por expertos de Costa Rica, **Lohendy Muñoz-Vargas**, **Rebeca Zamora-Sanabria**, **Warren Hidalgo-Jara**. Se detalla con estudios de casos cómo el bienestar animal y la seguridad alimentaria han ido ganando importancia progresivamente y son percibidos por los consumidores como sinónimos de calidad. La salud de un animal es parte intrínseca de su bienestar. Esto significa que factores como el estrés durante el transporte de animales de granja, por ejemplo, están relacionados con la eliminación de patógenos, lo que puede conducir a un mayor riesgo de contaminación cruzada en la cadena alimentaria que repercute en la seguridad alimentaria.

El capítulo 5, **Producción ganadera: entorno físico y social**, por expertos de Brasil y Colombia/Canadá, **Mateus Paranhos da Costa**, **Ariel Tarazona**, **María Camila Ceballos** and **Luciandra Macedo de Toledo**. Se aborda la problemática del impacto del entorno físico y social en el bienestar de los animales de granja. Vivimos en ambientes complejos, compuestos por sistemas bióticos y abióticos que interactúan entre sí, sustentando la vida en la tierra, el agua y el aire. Este capítulo reflexiona sobre el desarrollo y diseño de modelos conceptuales que establecen diferentes escenarios posibles como estrategias para implementar los conceptos de One Health (Una Salud) y One Welfare (Un Bienestar).

El capítulo 6, **Indicadores de bienestar animal y su relación con el bienestar y el medio ambiente de los trabajadores**, por especialistas de España, **Déborah Temple**, **Antoni Dalmau**, **Xavier Manteca**, **Antonio Velarde**. Se profundiza en el concepto de bienestar animal como más amplio que el concepto de salud física, entendida como la ausencia de



enfermedades y lesiones, ya que el bienestar animal incluye tanto el estado físico como el estado mental de los animales. El bienestar animal debe evaluarse incluyendo tres enfoques: salud física de los animales (ausencia de enfermedades y lesiones), el comportamiento y las emociones de los animales. Es necesario poder medirlo a través de indicadores lo más objetivamente posible, que sean válidos, viables y confiables, existiendo diferentes tipos de indicadores para diferentes escenarios, siempre sustentados en la ciencia y su relación con el bienestar de los trabajadores y el medio ambiente.

El capítulo 7, **La economía en las mejoras del bienestar animal dentro de los sistemas de producción ganadera, las ayudas estatales y el comercio** por **Adolfo Sansolini, Peter Stevenson** del Reino Unido. Los autores ofrecen un análisis exhaustivo de todas las variables en juego en el escenario internacional, abordando cómo las mejoras en el bienestar de los animales en sistemas productivos, pueden resultar en mejoras en el bienestar, la sostenibilidad y mejoras económicas directas y/o indirectas para los productores y los países. El concepto de *One Welfare* puede apoyar y apuntalar el comercio internacional, especialmente al establecer reglas básicas dentro de los sistemas de producción, venta y consumo de alimentos de origen animal considerando los impactos holísticos, en lugar de los elementos individuales de la productividad.

Notas para los redactores

Mensajes clave

- El concepto One Welfare describe las interrelaciones entre el bienestar animal, el bienestar humano y el medio ambiente, el entorno físico y social.
- El marco de One Welfare consta de cinco secciones que pretenden captar los diferentes aspectos multidimensionales del concepto.
- Rebeca García Pinillos, veterinaria burgalesa, fundadora y directora de One Welfare CIC y actualmente vocal de la Sección Técnica, Científica y Medioambiental del Colegio de Veterinarios de Burgos, publicó en 2018 la primera definición de One Welfare y el primer marco One Welfare de la historia.
- El Consejo General de Colegios Veterinarios de España concluyó tras su conferencia internacional sobre salud y bienestar animal celebrada en Córdoba el pasado 2023 que la profesión veterinaria debería adoptar el enfoque One Welfare.

One Welfare es un concepto que describe la interconexión entre el bienestar animal, el bienestar humano y su entorno físico y social. Pueden ver el vídeo aquí (<https://www.youtube.com/watch?v=D0TfyUMBJ3E&t=37s>) El concepto y el enfoque se han extendido por todo el mundo y varias universidades en Europa, Asia, America y Oceanía han incorporado ya la enseñanza teórica del concepto "One Welfare" a nivel de grado y postgrado. Hasta ahora dos países, Irlanda y Gales, han integrado este concepto en sus estrategias de salud y bienestar animal a nivel nacional. El Consejo General de Colegios Veterinarios de España concluyó tras su conferencia internacional sobre salud y bienestar animal celebrada en Córdoba el pasado 2023 que la profesión veterinaria debería adoptar el enfoque One Welfare.



El marco **"One Welfare"** comprende cinco secciones distintas que tienen por objeto reunir a profesionales de diferentes disciplinas en beneficio del bienestar animal, el bienestar humano, el medio ambiente y, en general, nuestra sociedad y el mundo en que vivimos. Puede leer más sobre el Marco OW aquí (<https://www.onewelfareworld.org/book.html>).

Rebeca García Pinillos, veterinaria burgalesa, es la fundadora y directora de One Welfare CIC, publicó el primer marco "One Welfare" en 2018 con su segundo libro [One Welfare Animal Health and Welfare, Food Security and Sustainability - One Welfare](#) coeditado con la Dra. Stella Maris Huertas, de la Universidad de La República, Uruguay,

One Welfare CIC es una empresa de interés comunitario sin ánimo de lucro creada en 2018 con el propósito de promover, educar, investigar y difundir el concepto de One Welfare y el Marco One Welfare.

Los grupos de interés de la organización son todos aquellos que trabajan en el bienestar animal, el bienestar humano, el medio ambiente, la conservación, la biodiversidad o los objetivos globales relacionados con los objetivos de desarrollo sostenible con elementos que comprenden cualquiera de ellos. Entre ellos figuran el mundo académico, las ONG, las organizaciones de la sociedad civil, los gobiernos y las organizaciones mundiales.

En la actualidad existen 3 proyectos principales: One Welfare Phoenix, que explora la interconexión entre el maltrato animal y humano en relación con su entorno; One Welfare Learning, que apoya la inclusión de One Welfare en el mundo académico y la creación de redes de instituciones interesadas en One Welfare, y el más reciente One Welfare Photo Competition, lanzado junto a un equipo de fotógrafos, diseñado para involucrar a toda la población a través del medio visual, con imágenes que capten la esencia y las buenas prácticas de One Welfare.

Para más información sobre One Welfare CIC visite la página web: www.onewelfareworld.org

Enlaces a los proyectos:

One Welfare Phoenix <https://www.onewelfareworld.org/phoenix.html>;

One Welfare Framework <https://www.onewelfareworld.org/book.html>;

One Welfare Learning <https://www.onewelfareworld.org/owl.html> (Incluye el proyecto piloto One Welfare Stars y el reto universitario One Welfare Science Slam (OWSM))

Concurso fotográfico One Welfare <https://www.onewelfareworld.org/photocontest.html>



Imágenes del evento

Imágenes de apertura

Embajador Sr. Luis Bermúdez



Director del Instituto Cervantes D. Victor Ugarte Farrerons



Consejera de Agricultura de la Embajada de España en Londres, Alicia Villauriz





Editora del libro y directora de One Welfare CIC, Dra. Rebeca García Pinillos



Dra. Rebeca García Pinillos interpretando a la guitarra clásica 'Diferencias sobre Guardame las Vacas' de Luis de Narvaez, ilustrando la importancia del cuidado animal ya en la poesía y música medieval española





Asistentes al evento presencial



Imágenes de la mesa redonda

María Díez-Leon presidiendo la mesa redonda



Dra. Rebeca García Pinillos y Professor Donald Broom





Imágenes del cierre

Dra. García Pinillos haciendo entrega del Libro al Embajador Sr. Luís Bermúdez



Dra. Garcia Pinillos haciendo entrega del Libro a Dña. Alicia Villauriz





Dra. Garcia Pinillos haciendo entrega del Libro a D. Victor Ugarte Farrerons

